
JARA集团 召开首次 

全国实务者联合例会  

77人参加 讨论实际问题 
    再利用零部件流通的JARA集团（今井雄治

会长）于23～24日，在大阪市内的COSMOSQUARE 

HOTEL国际交流中心召开了「全国实际业务者联

合例会」。这是该集团首次以实际业务者为对

象召开的例会，有77人参加了此次会议。 

    该例会，上年度为止，是分由北海道东

北，关东，中部关西，中四国九州的4大块各自

召开的。随着各会员企业的世代交替，大家一

起讨论问题的机会减少，随着经营规模扩大到

了全国，大家都期待着能跨越地域界限，面向

业务发展进行交流。因此召开了本次的全国例

会。 

  会议开始，由川岛准一郎副会长讲话「作

为JARA集团首次召开的的全国实际业务者例

会。希望大家能把学到的东西带回各自公司，

好好地共享信息」。 

  在以扫描工具的必要性为主题的学习会上，

介绍了在现场的实际事例和汽车电子化对应的

必要性。并公开了在仪表盘的功能验证上利用

主动测试工具的视频。品质管理部的渡边宽树

部长指出「通过活用扫描工具，再利用零部件

的品质提高了，并降低了索赔率」。 

  该集团分析了活用扫描工具的会员企业的

销售额明显提高。为了扩大贸易范围，希望各

会员企业能多多利用扫描工具，并在集团内部

统一再利用零部件的质量。 
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JARA集团  召开首次 

起重机驾驶员讲习会  

确认使用HV的注意点 

    JARA集团（今井雄治会长）6月中旬，三

重零部件（齐藤贡社长，三重县铃鹿市）第一

次召开了「低压电处理·起重机(吊装机)驾驶

特别讲习会」。PROTO RIOS·车身维修技术研修

所的小川直纪担任讲师，来自13家公司36人参

加此次培训。接受了包括车辆领取和工厂操作

等的起重机操作的讲习。 

   第一天进行了低压电讲习。参加者体验了

混合动力车(HV)服务插头的拆卸等操作。第2天

的起重机讲习上，一边确认车辆装载到起重机

上的一连串操作过程的注意点，一边进行实际

操作。 

   该集团本年度，开展了在实际业务上普及

劳动安全卫生法的讲习会。此次的吊装机驾驶

资格，有关起重机的重量没设下限，使用起重

机进行吊装工作的时候，关于劳动安全卫生法

和劳动安全卫生规则，对司机进行了特别讲习

会。 

 

JARA集团全体，通过呼吁负责车辆领取业务

的职员都能接受培训，希望会员企业规范业务

内容。该讲习会计划在各地区，依次召开。 
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2017名古屋人与车技术展  

展望2050年汽车技术论坛 
  

   汽车技术会（会长=松本宜之本田董事），

「人与车的技术展 2017名古屋」展期中的29

日，召开了名为「展望2050年的社会交通系统

以及车用动力系统的建议」的论坛。演讲者指

出，「下一代汽车的发展，只依靠汽车制造厂

是不行的，除了环保系统（生态系统）外，通

信公司和云计算厂商也需要一起参与」（记者

川端由美先生）「随着汽车电动化、小型化、

低价格化、共享利用等，使汽车销售变得越来

越不赚钱，现行的商务模式很难继续下去。因

此需要扩大新的事业领域」（丰田汽车OB的中

田雅彦先生），预想到未来的汽车领域会有很

大的变化。 

 

■ＣＯ２削减上的挑战 

  首先进行演讲的丰田汽车的杉山雅则常务理

事（东富士研究所所长）表达了「对美国退出

（同意了把气温上升控制在摄氏 2度以内）

COP21(巴黎协定)的遗憾,不过，全世界整体趋

势是不会变的」但在CO2削减上的挑战增加了。 

   杉山先生以汽车的WtW（从原油到车轮）的

CO2削减技术为课题，再生能源发电、氢制造·

储藏的确立、PHV、EV、FCV的普及，内燃机

车、提高HV的效率、CO2回收和燃料再利用等

「只靠丰田公司自己是不行的。需要和政府、

各学界、以及所有产业界的通力合作」。 

 

 

■车辆向“生态系“的变化 

   川端先生指出汽车制造厂、供应商、能源企

业等原有主体和云计算、AI、软件售卖者、服

务商、通信等新的主体混在一起的状况下，下

一代发展趋势是生态系统。中田先生陈述了国

际能源机构(IEA)去年的预测，从19年开始石油

生产减少，日本进入低能源·低增长的时代，

要以建立效率化技术和节约型生活方式的「新

型国家」为目标。 

   专题讨论会的第一个主题「『全球变暖和

能源安全保障政策』『智能城市』『向EV方向

转变』，欧美专心致力于『全体+将来+技术开

发』。日本是否会在世界竞争中生存下来？」 

 

■没有概念的日本 

   早稻田大学的大圣泰弘教授「智能城市在日

本以及中国，即使建立了模范城市我也不认为

这种形式会扩展到全国。EV、德国大众汽车的

柴油问题，德国电池问题」。川端先生指出

「欧美可以继续向前推进,但是日本即使没有整

体发展，技术个体和人们的道德意识很强。只

要决定整体方向不足的部分就能集中解决」。

本田技术研究所的前田义男先生说「欧洲是以

大的概念开始行动。日本是政府机关，直接领

导产业界，到处都是竞争。应该以俯瞰的视

角，专心致力发展」。  

 

在与产官学合作的建议上，日野汽车的通阪久

贵先生指出「各个技术都有但系统整体很弱，

想要解决的话，在需要在大中小各个城市分别

进行实证实验」。 
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CO2削减数值（JARA系统） 

截止到2017年6月，据统计通过使用再利用零

部件减少CO2排放量为 

2,505t 
※一般情况下，修理包括中・大型汽车时，

使用新部件修理时CO2的排出量和使用回收

再利用零部件修理是的CO2的排出量的差就

是CO2的削减数值。 

一般社团法人汽车回收再利用零部件协议会

和早稻田大学环境综合研究中心基于对LCA

（Life・Cycle・Assessment）的想法共同开

发了「Green Point System」。 

经产省认证时间 

最短3个月以汽车相关 

产业为对象 修改JIS法案 
 

   经济产业省21日，总结了工业标准化法

(JIS法)的修改方案。从现在需要花费1年

的认证时间，缩短到最短3个月。对象除矿

业产品外又加上，和共享经济等的服务领

域、制造方法等行动规范相关的的管理领

域等。在明年的通常国会上作为JIS法修改

方案提交，把法律名改为「产业标准化

法」。 

   国际标准化机构(ISO)已经在服务和管

理领域被广泛采用，JIS也接受了这一标

准，扩展了对象范围。具体的除了共享经

济外、汽车驾驶系统、看护和保育、婚庆

产业、邮政、气象·防灾、旅游和小额冷

藏配送等。  

修改方案，日本标准协会的民间团体

等，也可以审议JIS。很多申请能够在可以

预想到的服务领域迅速进行审查。此外，

强化与国际标准机关的合作。活用国际标

准，导入标准和技术合作，通过参加当地

的标准化活动，构筑国际标准化联合体

制。 
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国土交通省 在保安基准

上追加了「耗油量」规定 
 

    国土交通省考虑，基于道路运送车辆

法在保安基准中加入耗油量规定。以纠正

汽车制造厂等的耗油量为目标。5月根据新

改订的道路运送车辆法，如果用不正当手

段接受有关车辆和装置的外型，国土交通

大臣可以取消其申请。保安基准显示出其

具体规定，汽车制造厂有遵守的义务。预

计不会影响车检。 

     具体的规定内容，会从今秋最迟到

年末修改各省的相关法令。国交省也计划

改订迄今为止的汽车外型规定和通知等，

加大审查力度，如发现不正当行为，立即

停止审查并进行实际验证。修改车辆法对

虚假报告等的惩罚条例，从罚款30万日元

被提高到2亿日元。基于车辆法的保安基

准，重新审定车身和引擎(发动机) 、刹车

等的基准，制造厂和使用者有适合义务。

保安基准上追加了相关的耗油量规定，明

确划分其合法性。 

  三菱汽车和铃木汽车的耗油量过高时，

道路运送车辆法中没有明确规定，国交省

基于该法没有对其进行处分。今后有关不

正当耗油量和不符合保安基准时，除了取

消其指定车型外，并会采取招回（回收·

无偿修理）能政策。 
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氢供给成本减半  

丰田公司目标  

通过实证进行具体验证 
  

   丰田汽车的友山茂树专务12日，表示了

关于将来的氢供给成本（制造·压缩·外

送）减少的展望，以与现状比减少一半为

目标。现在，有资格操作氢制作设备的常

驻员工有3人，但需要设置防护墙等，有各

种各样的限制。高费用的设备也很多。并

且，燃料电池车等，对氢的需求也被限

定。考虑到这样的限制和规模，费用减半

成为普及氢能源的首要条件。  

   现在，岩谷产业等以1立方米100日元销

售氢，减少皇冠混合动力汽车的油费,不

过，与成本相比还是赤字的状态。在公司

盈利方面只能通过成本减半，在氢供给上

进行考量。 

 

◆ＦＣ叉车实证事业 通过风力发电制造

氢 

    丰田汽车、丰田自动织机、宣布了神

奈川县等12日发表，从13日开始正式运

行，对叉车供给以风力发电制造的氢为原

料的燃料电池。设置在横滨市风力发电站

（横滨市神奈川区），利用风力发电的再

生可利用能源制作低碳的氢，设置制造装

置。并备有储藏·压缩系统。这种氢能源

通过简易氢填充车精准管理进行运输，供

横滨、川崎市内的蔬菜和水果市场以及工

厂·仓库的FC叉车使用。通过构建氢能源

供应链，与通常的电动和汽油叉车相比，

预计可以减少80%以上的CO2。丰田的友山

茂树专务指出「将来以事业增长为目标，

从能源成本的角度进行考量」。 

   丰田自动织机厂导入12台FC叉车，在

横滨市中央批发市场原址(蔬菜和水果

部)，麒麟啤酒横滨工厂，Nakamura Lo-

gistics Inc.（物流中心内），Nichirei 

Logistics Group东扇岛物流中心的4处开

始运用。利用云管理各自氢能源的使用

量，混合动力4吨卡车基本的简易氢填充车

用精细管理的方式小额配送。 

 通过量产减少成本，希望行政管理上也

能有所放宽。 

    经营者还有横滨市、川崎市、岩谷产

业、东芝、丰田涡轮系统、日本环境技研

参与计划。2015年度的环境省委托事业

「地域合作·低碳氢技术实证事业」被采

纳，预计到18年度共4年时间。 
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耗油量・尾气排放测试 

横滨的风力发电厂内进行的 

氢设备剪彩仪式 




